

# EL PALLARESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO III.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA MARTES 26 de OCTUBRE de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 918

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 16 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

### DIRECCIÓN Y REDACCION: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10 . . . . . 80  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes



El M. Ilustre Señor

## DON JOSE ORIOL COMBELLES Y NAVARRA

Doctor en Medicina y cirugía, Licenciado en ciencias exactas, catedrático y ex-Director de este Instituto provincial, vocal facultativo civil de la Comisión mixta de reclutamiento, sub-Delegado de Medicina y cirugía de este partido, vice-presidente de la Comisión provincial de la «Cruz Roja», con la gran placa y medalla de oro de esta Institución, individuo y ex-Director de la Sociedad Económica de Amigos del País de esta ciudad y socio corresponsal de las de Barcelona, Gerona, Murcia y Habana, ex-Diputado provincial y ex-vice-presidente de la Diputación, ex-Alcalde y ex-presidente del Colegio Médico de la provincia, condecorado con la Cruz de Beneficencia de 2.ª clase, Caballero de número de los Hospitales de San Juan Bautista, etc., etc.

### HA FALLECIDO!

á las seis de la tarde del día de ayer, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica.

**Q. D. G. G.**

Su afligida esposa doña Concepción Bergós, hijos doña Joaquina, doña Concepción don, José y doña Carmen, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, el Claustro de profesores del Instituto provincial, y el Colegio Médico-quirúrgico, tienen el sentimiento de participar á sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, rogándoles tengan presente al finado en sus oraciones, y se sirvan asistir al acto de la conducción del cadáver que tendra lugar hoy á las cuatro de su tarde y mañana á los funerales que á las diez de la misma se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Andrés, por todo lo que recibirán especial favor.

Lérida 26 de Octubre de 1897.

EL DUELO SE DESPIDE EN EL PUENTE

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

El Santísimo Rosario se rezará en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores á las siete y media de la noche de hoy.

# La nota

El extracto de la nota que nuestro gobierno dirige al de los Estados Unidos ha causado buena impresión.

Es el primer acto de energía que saboreamos desde que en mal hora empezó la guerra; y como nosotros tenemos la seguridad de que los yankees se comprimirán si al propio tiempo que tosemos fuerte planteamos en Cuba una política honrada y cumplimos los compromisos contraídos, de aquí que abriguemos gran confianza en el éxito, tan deseado como necesario.

Pero no se olvide, no olvide nadie que para el éxito es preciso que se cumplan dos condiciones: la primera, que nos apercebamos para que no nos cojan desprevenidos los acontecimientos, y la segunda, que sin temor a nada ni a nadie planteemos la nueva política en Cuba con todas sus consecuencias.

Apresurar la terminación de los barcos que tenemos en construcción; enviar a las aguas de Cuba el mayor número de buques de guerra que podamos: dotar a nuestra marina de todos los elementos que le hagan falta para que la máquina flotante responda a la inteligencia y al heroísmo personal de nuestros jefes y oficiales, acopiar en nuestros arsenales el material necesario y tener dispuesto el personal conveniente para que en un momento dado sea fácil la transformación de barcos mercantes en instrumentos útiles para la guerra, procurar la defensa de nuestras costas y poner a cubierto de un golpe de mano nuestras islas, son precauciones que no podemos ni debemos olvidar.

Y al propio tiempo necesario será también meter el cauterio en las entrañas de esa desastrosa administración y torpe política que hemos tenido en las colonias, dándoles con las reformas hombres honrados e inteligentes que las realicen, mirando al interés de la patria antes que a sus torpes apetitos.

Esperar andando el efecto de la nota, eso es lo que tenemos derecho a pedir al gobierno lo que le pedimos y esperamos.

Quiera Dios que tengamos que aplaudirle.

## CANALES

### Urgel, Aragón y Cataluña

Sabíamos siempre que la Sociedad del Canal de Urgel había proyectado y estaba en curso de aprobación, un canal auxiliar del principal; pero no conocíamos sus detalles, que el señor Cardenal publica en la *Revista de Obras públicas* correspondiente al 16 de Septiembre último.

Digno por todos conceptos es de estudio el artículo del Sr. Cardenal, y como encierra todo el secreto de lo que ha de pasar en el Canal de Aragón y Cataluña, vamos a ocuparnos de aquí y del enlace con éste.

Empieza el Sr. Cardenal expresando que, planteado el problema de tierras a regar y agua necesaria a dicho riego, es si pesado el estudio, pero de escasas dificultades técnicas. Esto, al parecer, es cierto, mas prácticamente no lo es. ¿Por qué? ¿Quién es ante la ley el que determina el volumen de agua necesario al riego de aquella tierras? *Cualquier ingeniero.*

¿Y es esto racional ante la misma ley que organiza y crea en el terreno administrativo distintas profesiones como necesarias en la ingeniería? Pues que, es igual ante el fomento público la derivación de las aguas al riego en cualquier volumen mayor ó menor del necesario? Creemos que no: porque si se deriva más de la necesaria, claro es que se pierde para la aplicación útil en otra parte y se hacen gastos estériles en su conducción; y si se deriva menos, la obra, aunque aplicable en su justo medio, no abarca el prisma ni extensión que la inspiró y dió el ser, inutilizando acaso otra aplicación.

Por estas razones creemos que, pues no todas las tierras necesitan igual volumen de agua al riego, ni todas admiten iguales cultivos, son los ingenieros agrónomos llamados a fijar los volúmenes de agua a derivar según los cultivos que la ciencia fija en la pretendida zona regable, como único camino seguro del fomento nacional. Tal es el medio que imponen la razón, el derecho y la ley.

Por otra parte; dentro del tecnicismo del trazado, existe en la ciencia hoy conocida, una parte del problema, sin científica resolución. Nos referimos al estudio de las secciones

del Canal: porque es un hecho cierto, el que «si la sección se calcula con las velocidades prácticas que la experiencia y ciencia admiten, la pendiente que del estudio resulta no es admisible ni existe en Canal alguno construido; y si se parte de pendientes de 0<sup>m</sup>, 30 a 0<sup>m</sup>, 50 por kilómetro que son las en uso, se llega a velocidades que prácticamente no resultan», y de aquí que, ningún Canal construido, conduce el volumen de agua calculado y estudiado. ¿Tiene esto remedio? Creo que sí, mas de ello deducimos por ejemplo que, si el Canal de Urgel se estudió a sección llena para 35 metros cúbicos, y no conduce lleno, más que 20 ó 25, venimos a parar en la conclusión de que, *aun con agua en el Segre de quien se deriva, no lleva el Canal, para los cultivos posibles.* De este error adolecen no sólo los proyectos aprobados del Canal de Aragón y Cataluña, sino también en mi concepto, la parte de obra construida, primer enlace digno de mucha atención.

Continúa el Sr. Cardenal manifestando que, toda perfección de estudio, se estrellaría en la práctica ante la lucha con la rutina en los cultivos, el desorden en los riegos, egoísmo en la prioridad del riego, etc., etc., concluyendo que, *sirieran siempre los primeros en situación con sobra de agua, andará más justo el de en medio y se quedará sin ella el último.* Estas dificultades y las administrativas le hacen declarar partidario de que *el Estado construya los canales.*

Aunque respetabilísima la personalidad del Sr. Cardenal para mí, no creo ofenderle diciendo que esas dificultades son de antemano conocidas, y que, teniendo por base la *ignorancia*, pura combatir las, mejor que con el rigor del fisco, se anulan con la *ilustración.*

El riego es una ciencia y la *agricultura* la madre de todos y de cada una.

Apostaríamos ciento contra uno a que ningún regante superior del canal de Urgel ignora hoy que, regando con exceso, ya por el número de veces ó ya por el exceso de agua en cada riego, *cada año coje menos, ó cada año gasta más en abonos.* ¡Claro está! Como que el riego excesivo destruye la fecundidad de las tierras y de las plantas.

M. V. SICHAR.

## El Seguro Nacional

Al verificarse la fusión *La Previsión* y el *Banco Vitalicio de Cataluña*, el público en general y las personas pensadoras y amantes de nuestras glorias patrias aplaudieron la idea de dotar a España, de una Sociedad de gran potencia y prestigio, dignas de nuestro nombre previendo el buen éxito de la empresa, tan pronto vieron al frente de la nueva Sociedad las indiscutibles personalidades de

El Excmo. Sr. Marques de Comillas, como Presidente.—D. Eusebio Güell y Bacigalupi, (Vice-presidente).—D. Antonio Roger y Vital, id. id.—*Vocales:* Excmo. Sr. Marqués de Alilla.—Id. id. de Camps.—Id. id. de Setmanat.—Id. id. de Robert.—Id. id. de Montoliu.—Id. señor don Juan Bofill y Martorell.—Id. señor don Antonio Borrrell y Folch.—Sr. D. Delfin Artos y Manau.—Id. id. Antonio Buch de Portolá.—Id. idem Joaquín Carreras Xurrach.—Id. idem Eduardo de Casanovas y de Gallieró.—Id. id. Fernando de Delás.—Id. idem José M.<sup>a</sup> de Delás.—Id. id. Juan Ferrer Vidal y Soler.—Id. id. Magin Fita.—Id. id. Carlos de Foncuberta.—Id. id. José Gari y Cañas.—Id. idem Benigno de Salas.—Id. id. Antonio Gritysola.—Id. id. Rodolfo Juncadeña.—Id. id. Santiago Lopez Guifano.—Id. id. Lorenzo Pons y Clerch.—Id. id. José Carrera Xurrach.—*Administrador:* Sr. D. Antonio de Barnola.

En honor a la verdad hemos de confesar, que el éxito ha superado, de mucho, a nuestros cálculos no dudando, que la misma agradable sorpresa ha de experimentar el público, cuando sepa la producción alcanzada por el *Banco Vitalicio de España*, (nombre de la nueva empresa); *En ochenta días de existencia que lleva, desde el en que se emitió la primera Póliza, se han solicitado a dicha Sociedad, seguros por un capital de 3.692.598 pesetas de las cuales se han aceptado 3.421.498 distribuidas en 615 pólizas.*

¿Puede dudarse de la favorable acogida que el público ha dispuesto a la nueva Sociedad? Las cifras transcritas contestan con más elocuencia que cuanto podíamos nosotros añadir.

Quiere esto decir que el seguro de vida nacional, genuinamente español está de enhorabuena.

No es muy interesante el dato de los siniestros satisfechos que son 38, importando ptas. 310 370,10.

Si a estos datos añadimos que las dos compañías fusionadas desde su creación, han satisfecho por igual concepto ptas. 12.691.707, tendremos un total de siniestros pagados que se elevan a la importante suma de *trece millones dos mil setenta y siete pesetas.* Estas cifras representan muchos millones de necesidades satisfechas y mares de lágrimas enjugadas por los beneficios que reporta el seguro vida, y son un testimonio mudo, pero elocuente, de los progresos que en nuestra nación hace, una de las mejores conquistas económicas de nuestro siglo, que su desarrollo marca el progreso de las naciones, porque a mayor número de asegurados corresponde mejor progreso, como a mayor número de personas que sepan leer y escribir mayor ilustración, estan evidente esto, que bien puede darse por axioma, ya que a la práctica así resulta según la estadística del número de seguros en cada nación, así vemos que en Inglaterra hay un asegurado por cada 35 habitantes, 36 en Alemania, Suiza y otras naciones de la Europa Central.

Mucho nos complace poder consignar datos tan alhagüeños de nuestra empresa nacional deseando que los nobles esfuerzos de los señores citados que forman la junta de Gobierno del Banco Vitalicio de España sean coronados con el éxito más lisonjero y que su empresa sea digna del nombre que lleva.

## Recortes de la prensa

### Las Cortes

Se habla de la época en que se abrirán las Cortes.

Según parece el Gobierno abriga el propósito de dar largas al asunto.

Con seguridad hasta primeros de año no se cerrarán las Cámaras, pues el Sr. Sagasta desea, con ellas ante las eventualidades que puedan ocurrir al abrirse en diciembre próximo el Parlamento yankee.

Como podría suceder que entonces se desarrollasen sucesos imprevisos que hiciesen indispensable tomar acuerdos de trascendencia, el Presidente del Consejo, hasta primeros de año, no se ocupará de la referida cuestión parlamentaria.

### Un batallador

Anúnciase el pronto regreso del Sr. Romero Robledo a Madrid. Parece que viene dispuesto a reñir violentos combates contra muchos de sus antiguos correligionarios.

Citase una carta del conde de Torrelaveza, escrita al general Azcárraga para decirle que con la muerte del Sr. Cánovas se considera el conde exento de todo compromiso de partido y recobra su entera libertad de acción.

### Los republicanos

Algunos republicanos piensan abandonar el retraimiento disponiéndose a concurrir a las Cortes y empezando en breve los trabajos en los distritos por donde calculan pueden ser elegidos en las elecciones próximas.

### «El Correo»

*«El Correo»* hace un minucioso examen del estado en que el partido conservador dejó la Hacienda pública al entregar el poder a los liberales y después de cotejar cifras, y probar que los gastos presupuestos ascenden a mucho más que los ingresos, dice que la situación es angustiosa y que no es desahogada la herencia que el señor Navarro Reverter ha legado al señor Puigcerver.

### Las proclamas habaneras

En el último correo se han recibido algunos ejemplares de las proclamas que en la Habana hicieron circular los amigos del general Weyler, preparando la manifestación que se celebró en honor suyo.

En ellas se dice que el relevo del marqués de Tenerife, produciría tanta alegría a los malos españoles como sentimiento a los cubanos honrados, que desean la victoria de España, pues éstos no pueden desear que la situación de Cuba retroceda a los tiempos en que el general Weyler se hizo cargo del mando de la isla.

Dice una de las proclamas que si el general regresa a España, deben acompañarle el cariño y los aplausos de los cubanos.

Termina la proclama diciendo: —¡Viva el general Weyler! ¡Viva el primer español! ¡Viva el verdadero pacificador de Cuba!

### «El Tiempo»

El diario silvelista dice que las instrucciones al general Blanco son loables como propósitos del Gobierno y como síntesis de lo que éste piensa

y desea realizar. Entiende que responden a las exigencias de la opinión, pero indica que hay precisión de aguardar los hechos para formular juicios exactos.

### Opinión de «Le Gaulois.»

*Le Gaulois* aplaude esta mañana en un artículo, la energía de España en su réplica a las conminaciones de los Estados Unidos.

Reconoce el artículo que el principal obstáculo que se opone a la pacificación de la isla de Cuba está en el apoyo que a los insurrectos prestan los norteamericanos.

Añade que de nada sirve que el presidente Mac Kinley haya dado un plazo moral (?) al Sr. Sagasta para implantar en Cuba las reformas y se haya declarado el gabinete de Washington impotente para reprimir en su territorio y en sus aguas jurisdiccionales las expediciones filibusteras.

Además, y esto es lo que debilita mayormente cuantas disposiciones pretenda tomar el presidente Mac Kinley, se halla el Gobierno norteamericano ante la fecha irrevocable de la reapertura del Congreso federal, sujeta al impulso de la opinión «jingoista».

### «El País» de la Habana

Despachos de la Habana dicen que *El País*, diario autonomista, afirma que espera que el Gobierno del señor Sagasta, cumpliendo fielmente su programa, concederá a Cuba una autonomía amplia y digna del pueblo cubano.

Si el Gobierno obra así, añade el diario autonomista, se restablecerá la paz en esta isla.

### El «Heraldo»

Dice el *Heraldo* que no obstante lluvioso del día, se ha hecho mucha política, siendo el tema general las instrucciones dadas al general Blanco.

Dice también que el comandante de Puerto Principe, al tomar posesión, recibió una nota de Weyler para que dijera que se hallaba pacificada dicha provincia, a lo que se opuso.

### A Dios rogando...

Es muy comentada la visita hecha por el ministro de Estado a la Reina, visita de larga duración y en la cual ha dado el señor Gullón extensamente cuenta a S. M. del estado de la cuestión con el Gobierno yankee, enterándola de los despachos últimamente recibidos de Nueva York y Washington.

También han conferenciado largamente los señores Sagasta y Bermejo, tratando de los recursos navales de que disponemos para afrontar cualquier eventualidad que a nuestro prestigio ó a nuestros intereses nacionales afecte.

### Emplazamiento

Según el *New York Herald*, el secretario de Estado del Norte América Mr. Sherman, ha telegrafiado al Ministro de los Estados Unidos en Madrid, general Woodford, anulando las instrucciones dictadas por las que inició éste sus gestiones cerca del Gobierno español.

El Secretario de Estado ordena al Ministro norteamericano que rectifique lo del plazo otorgado a España para contestar categóricamente a la nota entregada el 23 de septiembre, y que emplace al Gobierno español para que conteste antes del próximo domingo día 31 de octubre.

Añadirá al Ministro norteamericano que su gobierno deja a España toda la responsabilidad de las consecuencias que produzca su conducta, inclusa la eventualidad que puede sobrevenir de una ruptura de hostilidades.

## El Colegio médico de Lérida

Notable, por más de un concepto, fueron los actos realizados anteayer por la clase médica, ya que demostraron por modo bien patente la gran importancia que su colegio va adquiriendo cada día, no solo en el terreno profesional si que también en el campo científico.

Gran número de médicos de la provincia unidos a los de la capital y presididos todos por el gran profesor de la Facultad de Medicina de Barcelona Dr. D. Bartolomé Robert se congregaron en esta capital para estrechar mejor los ya fuertes lazos que les unen para ello, y se habían propuesto celebrar dos actos, una sesión científica y un banquete.

La sesión hubo lugar contada espléndidamente utilizando el salón grande de sesiones de la casa Ayuntamiento el que estaba engalanado con severidad.

A las diez de la mañana se reunió en él, sin invitación previa, lo más importante de Lérida y ocupaban lugar de preferencias las señoras y los facultativos forasteros, una comisión del cabildo municipal, el señor Juez

de Instrucción, la representación de la autoridad militar, comisiones del Instituto provincial, de la Comisión de la «Cruz Roja» y otras que sentimos no recordar. Presidía el acto el Dr. Robert y la Junta de Gobierno, del Colegio en pleno.

Abierta la sesión por el presidente, el secretario de actas Sr. Ynglés procedió a la lectura de la que consignaba el acuerdo de celebrar tal solemnidad despues de lo que el señor Bañeres, presidente de la Corporación, en un correcto discurso presentación al sabio catedrático de Patología, ponderando, con palabra correcta y severo estilo, la valía y la importancia del que ocupaba la presidencia: la verdad de sus calificaciones fué contrastados con los el aplausos unánimes de la concurrencia.

El secretario general Sr. Llorens hizo el resumen de los trabajos realizados por la Academia durante el curso anterior, leyendo, con tal motivo, una hermosa memoria, llena de filigranas oratorias que contrastaban con la frase castiza y propia que son la característica de los valiosos trabajos de nuestro amigo, y así lo estimó el publico, aplaudiéndole con entusiasmo.

El colegiado Sr. Masip dió a conocer un bien meditado trabajo cuyo tema era «*Reumatismo*» en el que se extendía en consideraciones de gran vuelo científico y estudiaba con singular detención sus distintas formas especialmente la articular. Los aplausos y las demostraciones de satisfacción que el auditorio le dió al trabajo del Sr. Masip pudieron convencerle del agrado con que le había recibida.

Acto seguido el Sr. Fontanals leyó un trabajo cuyo tema era «*Algunas consideraciones sobre el concepto médico legal de las heridas*». Nada diremos del concepto que nos mereció, ya que tratándose de un compañero de redacción podrían parecer interesados las alabanzas que de él hicieramos; conste, no obstante, que unimos nuestra felicitación a las muchas que recibió despues del acto.

Inmediatamente dió comienzo el Dr. Robert a su magistral discurso, sirviendole por tema la *comparación de la terapéutica antigua con la moderna.* Pretender reseñar los profundos conceptos que en el desarrollo de su tesis demostró el sabio disertante, sería una quimera. Desde los más antiguos estudios a las ideas especulativas de química y biología modernas todo fue presentado con esta claridad y método que logra la comprensión por todos, por la sobriedad de la elocuente palabra y atractiva dicción del Dr. Robert se le escuchaba con religiosa atención y la hora que aquel gran médico estuvo hablando pareció un instante solamente, para el público que, al terminar su notabilísimo discurso, le tributó la ovación más grande y más sincera que jamás se haya logrado en actos en esta indole. Despues de lo que el vicepresidente, el Colegio, D. Mariano Torres, nos dió en un hermoso discurso de gracias, con el aplomo y fácil palabra que caracterizan al director de *La Unión Médica*, terminó un acto que dejó a todos complacidos, y que honra, en gran manera, no solo a la corporación que lo realizó, si que también a Lérida y su provincia.

\*\*\*

Se reunieron despues, los médicos en banquete íntimo celebrado en la fonda de España ocupando la presidencia de la mesa, por cesión del Dr. Robert, el médico decano de los de Lérida, Mariano Perez. La fraternidad y unión de miras, el entusiasmo y el placer que causa viéndose reunidos varios profesores que se quieren y se respetan tuvo su lugar, el primer brindis. El Sr. Bañeres en sentido acento dedicó un cariñoso recuerdo al compañero querido de todos, Dr. Combelles que ha ocupado la presidencia del Colegio repetidas veces, por encontrarse en el lecho del dolor aquejado de gravísima enfermedad. Al publicar estas líneas ha expirado tan ilustrado médico.

Brindaron luego, los Sres. Perez, Vilá, Llorens, Artagaeta y Torres, reasumiendo, en catalán el Dr. Robert, quien demostró tener una gran imaginación y un corazón tan grande como su cabeza. El regionalismo, traído sabiamente a colación, fué la nota de su discurso; pero lo hizo tan bien y con tanto tacto que ya podemos estar orgullosos de haberle oído los que ayer asistimos a los brindis de la clase médica.

Despues fué acompañado el doctor Robert hasta las Borjas por una comisión como a su venida había sido recibido en Mollerusa. La satisfacción con que le vimos partir, y los saludos cariñosos que dirigió a sus discípulos a sus amigos nos garantizaba la grata impresión que en el Dr. Robert, causó el festival. Nosotros solo debemos suplicarle que procure mirar con cariño a Lérida ya que ayer se le nombró Presidente honorario perpetuo del Colegio Médico-quirúrgico.

## Tárrega

Sr. Director: Despues de larga y penosa enfermedad falleció ayer el re-

verendo P. Figueras de las E. P. de esta ciudad. Era el finado persona que, embebida siempre en el cumplimiento de su deber, poco se hacia notar su presencia, que solo se observaba por los óptimos frutos que producía en la juventud su labor continua en pro de la enseñanza.

La Reverenda Comunidad ha perdido uno de sus más laboriosos é inteligentes Padres, y Tárrega un maestro, digno sucesor del fundador de tan preclara y benéfica institución. Dios en su misericordia y justicia infinita sabrá premiar las virtudes que adornaban á tan distinguido hijo de San José de Calasanz.

Con tan triste motivo, Tárrega en masa ha visitado al Rvd. P. Rector para darle el pésame por tan sensible pérdida, lo cual prueba los sentimientos nobles de nuestra ciudad al agradecimiento que deben á una institución que tanto bien nos reporta moral y material.

Hoy se efectúa el entierro que promete ser un gran acontecimiento, siendo la primera defunción acaecida en el Colegio desde su fundación año, 1884, y el finado uno de sus primeros fundadores, si así pueden llamarse los primeros Rdos. Padres que ejercieron su sagrado ministerio en el edificio, que, para honra de Tárrega, de cuartel se transformó en Casa Escuela de primera y segunda enseñanza.

El entierro que debía verificarse á las tres y media de la tarde se ha efectuado á las 10 de esta mañana por virtud de órdenes fundadas en recientes disposiciones de salubridad y ha sido uno de los actos más imponentes que Tárrega ha registrado en su clase.

Han asistido todos los colegiales con acha que suman un grandísimo, la Reverenda Comunidad parroquial revestida y de cruz alta, la Reverenda Comunidad de P.P. Escolapios formando duelo con el Iltr. Ayuntamiento, una representación de la Guardia civil y un infinito número de particulares de todas las clases de la sociedad. El féretro lo llevaban seis jóvenes, de los que el muerto habla contado entre sus primeros discípulos, por voluntad propia y con gran interés solicitado, y el duelo y toda la comitiva han seguido hasta el Cementerio donde se le ha cantado un responso y se ha dado allí despedido.

Cierro la presente, hecha á vuelo de pluma, para que llegue por el correo de hoy.

RAPÉ.

Tárrega 23 Octubre del 97.

Maruja

(Cuento)

Hace de esto mucho tiempo. Vivía yo á la sazón en San Petersburgo, y todas las mañanas acostumbra á pasearme en un trineo alquilado al fin de descansar de mis tareas literarias. Mi pasatiempo más agradable era entonces echar un párrafo con el cochero.

Me gustaba sobremanera departir con los cocheros que hacen su servicio de noche, pobres mozos rurales que vienen á la capital guiando carricoches de mala muerte, pintados de ocre y tirados por un penco miserable, sin otra misión que la de aumentar la renta del amo de los vehículos, extrayendo de ahí unos céntimos para un poco de pan.

Una vez llamé á uno de esos cocheros para que me condujese á mi paseo. Era un mocetón como de veinte años, de recia contextura y amplio abdomen, de azules ojos y carrillos encarnados. Bajo su gorro de piel, que llevaba calado hasta los ojos, veíase el cabello rubio en crespas vejidas y un cafetán ó capa roja cubría á duras penas sus hombros de atleta.

Antojóseme que el rostro imberbe del cochero estaba triste y sombrío; charlamos y advertí en su voz grave asomos de pronunciada amargura.

—¿Cómo tan triste, hermano, le pregunté. ¿Tiene alguna pena?

Al pronto, guardó silencio. Luégo rompió á hablar con voz melancólica.

—Sí, amigo, tengo pena, una pena tan grande, que va á acabar con mi vida. Se ha muerto mi mujer, mi compañera.

—Según eso ¿la quería mucho?

El muchacho al oír esto inclinó la cabeza.

—Amigo, la quería con las entrañas. Uno de estos días se cumplirá el octavo mes de su muerte y no puedo olvidarla. Es algo que roe en el corazón y que acabará conmigo. No sé por qué se murió, ni siquiera puedo creer que se fuese del mundo. Era joven y sana. En veinticuatro horas me la llevó el cólera.

¿Y era buena tu mujer?

—¡Ay, amigo! ¡Si vieses cuanto nos amábamos!... Y se ha muerto, sin mí... Desde que supe... aquí... que la habían dado sepultura, empecé al momento el camino de la aldea... que es el camino de mi casa. Llegué, era más de media noche. Entré en mi choza, entré por el comedor adelante, me paré y llamé muy bajo: ¡Marujal... ¡Marujal... Y nada. Nada más que el canto de un grillo en un rincón. Entonces me eché á llorar, me senté en el suelo y di en él con el puño, diciendo: ¡Ay, vientre hambriento, te la has tragado! ¡Trágame á mí también! ¡Marujal... ¡Ay, Marujal... concluyó el cochero con sollozante voz.

Y, sin soltar las riendas se enjugó una lágrima con el guante de cuero, sacudió la mano para que el agua rodara, agachó la cabeza y guardó silencio.

Al bajar del trineo; le di una buena propina, saludéme con una reverencia, quitándose la gorra con ambas manos. Anduve unos pasos y volví á la cabeza, entristecido por aquel relato y noté que el cochero ganaba el pescante lanzándose en su carricoche á través de la calle helada y desierta, invadida por la bruma gris del frío Enero...

IVAN TURGUENEV.

Noticias

—En el tren correo de Barcelona llegó ayer tarde á nuestra ciudad el Gobernador civil de esta provincia D. Federico Schwartz.

Entusiasta fué el recibimiento dispensado por Lérida al nuevo representante del Gobierno.

El diputado Sr. Abadal, electo Alcalde Sr. Pocerull y los Sres. Agelet (D. H.) y Sol (D. R.) marcharon á Tárrega en el correo de Zaragoza para saludar allí al nuevo Gobernador y acompañarle hasta la Capital. En la estación de nuestra ciudad le esperaban el Gobernador interino señor García Puébles, y el jefe del partido liberal y Senador del Reino D. Miguel Agelet, acompañado de numerosísima representación del partido; estaban también el Alcalde dimisionario Sr. Albiana, con cuatro Concejales conservadores, y apinada multitud que saludó respetuosa y cariñosamente al Sr. Schwartz.

A pié, por la calle del Carmen, se dirigió la numerosa Comitiva hasta el Gobierno civil, donde tomó posesión de su cargo el Sr. Schwartz, ofreciendo el Ayuntamiento sus respetos al Gobernador, haciendo acto continuo su presentación á todos los concurrentes el Sr. Agelet, en sentidas frases de merecido elogio. El señor Schwartz contestó agradeciendo tan cariñosa salutación, y añadió que solo deseaba renovar en Lérida, con nuevas afectaciones, las amistades y simpatías que deja en Barcelona. Se ofreció á sus correligionarios para cuanto fuese en bien de los intereses de la provincia y del partido liberal al que ha consagrado los mejores años de su vida y piensa defender mientras exista.

Hechas las presentaciones individuales de las más conspicuas personalidades del partido, pasó el señor Schwartz al domicilio del Sr. Agelet, donde tenía preparado hospedaje.

En Cervera salió á saludar á la primera Autoridad de la provincia una Comisión del Ayuntamiento, con los Sres. Xuclá, Montuñó y otros muchos fusionistas. En Tárrega le saludaron el Sr. Alcalde de aquella ciudad y el diputado conservador señor Cárcer.

En Manresa recibió el Sr. Schwartz calurosa manifestación de expresivas simpatías, según puede verse por el telegrama siguiente:

PALLARSA.—Lérida.

Manresa 25 12 t.

Al paso del tren correo han cumplimentado al Sr. Schwartz numerosas comisiones de los Centros liberales y muy distinguidas personas de la población, concededoras de las envidiables cualidades que adornan al nuevo Gobernador de Lérida.

El Sr. Schwartz, verdaderamente conmovido, respondió á la sincera salutación ofreciéndose á todos en su importante cargo.—Vila.

Terminaremos esta noticia reproduciendo la siguiente sentida despedida de El Noticiero, de Barcelona: «El nuevo gobernador de Lérida, nuestro querido amigo y antiguo compañero en la prensa don Federico Schwartz, saldrá mañana, á las diez menos cuarto de la misma, en el tren correo del Norte, para posesionarse de su destino. El Sr. Schwartz no ha menester que le despidamos con apologeticos ditirambos. Se ha ganado el puesto que el Gobierno le ha conferido, y al despedirle no le felicitamos á él, felicitamos á Lérida; y aunque no le felicitamos, queremos pedirle que sea para Lérida, no un gobernador, sino un amigo, un leridano más y de corazón.»

Solo una cosa nos resta añadir.

Saluda EL PALLARSA cariñosa y respetuosamente al Gobernador don Federico Schwartz, y al ofreciere decidido y franco apoyo en su gestión para cuanto sea en bien de esta provincia, espera con fundadas confianzas, que por sus relevantes dotes y talentos sabrá captarse la simpatía de todos, respondiendo á los deseos de la opinión liberal, ganosa de redimirse de tuteladas deprimentes.

Con nuestro aplauso, ganará así también el de todos los verdaderos liberales.

—En la Central de Telégrafos de Barcelona se halla detenido un telegrama procedente de Poble de Segur para José Armengol y otro de Tremp para Isidro Toa, Valencia, 49.

—A las diez de la mañana de ayer y bajo la presidencia del señor Yáñez se reunió en la Sala de profesores de la Escuela Normal de Maestros, la Comisión provincial de la «Liga protectora de la Educación nacional», tomándose, entre otros acuerdos, el del nombramiento de Delegados que representen á dicha Comisión en los partidos judiciales de esta provincia; recayendo los indicados nombramientos en los señores siguientes: De Cervera, don Antonio Pamies Pla, residente en Anglesola; de Lérida (excepto la capital), don Manuel Sabi, residente en Borjas; de Tremp, don Juan Cortada; de Sort, don Antonio Vidal; de Vielha, don Benito Galcerán, de Balaguer, don Celestino Fábregas, de Solsona, don Amantón Pruneda, residente en Guisona, y de Seo de Urgel, don Matías Martret.

En uno de estos días publicará la indicada Comisión provincial las instrucciones necesarias para la constitución y organización de las comisiones de los pueblos, que están encargados de formar los expresados representantes.

—El primer teniente de Carabineros, don Nicolás Adis, Villanueva ha sido destinado á la Comandancia de esta provincia; el capitán don Ignacio Crespo Gamundi y el teniente don Venancio Gañau, al Batallón de Cazadores Alfonso XII, y al Regimiento reserva de Lérida el primer teniente don Lorenzo Montes.

—En el tren correo de Barcelona pasó ayer por nuestra ciudad con dirección á Zaragoza, el ex-Gobernador de la capital catalana Sr. Hinojosa.

—Nuestro entrañable amigo y paisano Don Baldomero Sol, regresó ayer á Madrid en el tren correo, acompañada de su distinguida señora é hijas.

—Tras dolorosa agonía ayer tarde á las seis falleció el ilustrado Médico y estimado amigo nuestro Dr. D. José O. Combelles, víctima de la cruel y traidora dolencia que en cinco días le ha llevado al sepulcro.

Reciben la Señora Viuda, hijos y demás apreciables familia del finado, el testimonio de nuestro más sincero pésame por tan irreparable desgracia.

—Con motivo de la inauguración de un puente sobre el Set, recientemente construido, se celebrarán grandes fiestas en Cogul los días 1.º y 2.º del próximo Noviembre. La población trata de celebrar con muchos regocijos tan importantísima mejora, y á tal efecto ha organizado brillantes y variados festejos, entre los cuales figuran solemne función religiosa, bailes, tronadas y otras diversiones populares.

La fiesta promete resultar animadísima.

—Ha fallecido en Barcelona, víctima de una caída del tranvía que sufrió hace diez días en aquella ciudad, el distinguido Coronel de Caballería Don Nicasio Geroni, persona muy conocida y apreciada en nuestra ciudad donde poco tiempo hace estuvo de reemplazo.

Sentimos muy de veras la sensible pérdida del bizarro militar y estimado amigo.

—En celebración de sus días, obsequió ayer tarde con un espléndido lunch en el salón del Café de París á sus compañeros los Sres. Jefes, Oficiales y demás empleados de la Delegación de Hacienda, nuestro distinguido y estimado amigo el Delegado D. Rafael Pueyo y Pérez. Reinó expansión gratísima y animada durante la comida, pronunciándose al terminar elocuentes brindis por los Sres. Balaca, Barrios, Hermoso, Ullé, Amor, Casado, el Abogado del Estado interino Sr. Esteban, el Sr. Belda, Vista de Aduanas, Soriano, Carneado, González Ferrer (D. A.) y Canalda de Gomis.

Todos los brindis fueron de expresión afectuosa hacia el Sr. Pueyo, cuya inteligencia, probidad y celo son bien conocidos; y á ellos contestó verdaderamente conmovido el digno Sr. Delegado de Hacienda, satisfecho de la Unión y compañerismo que reinan en las oficinas de su dirección, y agradecido á las felicitaciones recibidas.

La fiesta resultó ag adabísimas.

Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida.

En la semana que terminó en el día de ayer han ingresado en este Establecimiento 8.935 pesetas 43 céntimos.

procedentes de 17 imposiciones, habiéndose satisfecho 7.868 pesetas 54 céntimos á solicitud de 14 interesados.

Lérida 24 de Octubre de 1897.—El Director, Genaro Vivanco.

—REGISTRO CIVIL:

Defunciones del día 25:—Domingo Fontova Falguera, 28 años.—María Moles Perelló 39 id.—María Vileró Berja 58 id.—Antonio Bellart Pérez 48 id.

Nacimientos 00. Matrimonios 00

CASTELLDANS

El día 31 del corriente á las 10 de la mañana, se procederá al arrendamiento de las yerbas de las Sierras de la partida Demunt de la Vila, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, y caso de no tener resultado, podrán presentarse los compradores que se les hará tratos especiales.

Castell d'ans 24 Octubre de 1897.—P. A.—Antonio Segura Mir, Secretario.

REMITIDO

Sr. Director de EL PALLARSA.

Muy Sr. mio: en una circular que ha publicado don Juan Llaurens, asegura que habiendo fallecido mi esposo Sebastián Puig, se ha hecho cargo por compra directa de todos los árboles existentes en el establecimiento que fué de mi esposo; y como esto NO ES EXACTO pues solamente le cedí una parte de tierra y un saldo de plantaciones, he de hacer constar que sigue al frente del Establecimiento situado al final de los Campos Elíseos su affectísima S. S. q. b. s. m.—Josefa Llaurens.—Viuda de Puig.

Lérida 25 Octubre 1897.

Un consejo á los herniados

(TRENCAATS)

La hernia es un padecimiento compatible con la vida de los desgraciados herniados que se confían á un braguero defectuoso de los llamados de contrata, manejado de un modo impropio por ciertos especialistas peligrosos.

Desde el momento que la hernia existe, tenemos absoluta precisión de ver en ella, no solamente un padecimiento más ó menos incómodo, sino que es preciso ver en esta afección un peligro, que no me califico de exagerado, si digo que es peligro constante de muerte puesto que las diversas complicaciones á que da lugar exponen al paciente, cuando menos lo espera, al grave conflicto de la estrangulación.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos saben colocarlos; rarísimos conocen lo que es una hernia.

Don José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—Oportunamente anunciaré el día de mi llegada á Lérida.

Servicio Telegráfico

PARIS

25, 7'40 m.

Nueva York.—El tren expreso de Buffalo á Nueva York descarriló en la mañana de ayer cerca de Pechshill y cayeron varios coches en el río Hudson. Créese que se ahogaron 20 personas.

25, 7'45 m.

Londres.—Comunican al Times desde la Canea que los almirantes de las potencias proponen la ocupación completa de la isla de Creta, pero que aguardarán el informe de M. Chermida acerca de la situación de dicha isla, antes de adoptar una resolución.

Nueva York.—El descarrilamiento del tren expreso de Buffalo fué debido á haberse hundido un muro de sostenimiento á consecuencia de haber sido socavado por las aguas.

MADRID

25, 8 m.

El Señor Alvarado ha rehusado la Dirección de Hacienda del ministerio de Ultramar y le sustituirá en ella el señor Rodríguez Borbolla.

La Dirección de Gracia y Justicia del mismo ministerio la ocupará el señor Calvetón.

Alcañiz: 25, 8'5 m.

Ayer se verificó en esta población una Asamblea regionalista, presidida por el Alcalde, en la que hubo muchas representaciones y se leyeron varios telegramas de adhesión. El presidente pronunció un discurso en defensa del regionalismo, diciendo que sirve de base á la unidad nacional y que el lema de la Asamblea era: ¡Viva Aragón! ¡viva España! Los otros discursos tuvieron análogo sentido. La asamblea terminó con el nombramiento de una comisión orgánica del partido aragonés.

El Gremio de tejedores de Alcoy ha acordado declararse en huelga si no hacen cumplir los fabricantes la tarifa pactada hace dos años.

25, 8'10 m.

Nueva York.—Se ha confirmado que el señor Dupuy de Lome reclamó al gobierno de Washington contra las expediciones del Silver Heelds y que M. Sherman procura disculpar á las autoridades de Nueva York. Dicese que los términos de la reclamación del señor Dupuy son parecidos á los de L. Nota que envió M. Lincoln á Inglaterra en 1864, con motivo de las expediciones que salieron de la Gran Bretaña.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

25, 12'50 t.—Núm. 674.

El telegrama oficial recibido de Cuba dice que desde el día 19 han causado nuestras tropas 101 muertos al enemigo, presentándose 225 y cogiéndoles cien mil cartuchos.

Nosotros hemos sufrido 4 muertos y 11 heridos.—Almodóbar.

25, 7'54 n.—Núm. 691.

Se han firmado los decretos de indultos últimamente aprobados.

El Sr. Sagasta ha confirmado que el general Weyler permanecerá en Cuba hasta entregar el mando al general Blanco.

La Reina se halla ligeramente indisputada.

Bolsa Interior, 63'75.—Exterior, 79'35.—Cubas del 86 92'50.—Almodóbar.

25, 10'30 n.—Núm. 713.

En el tren que conduce al Rey de Siam va un cortesano que ha sido condenado á muerte porque faltó á la etiqueta en Lisboa y á quien se ejecutará al llegar á Siam.

El Rey de Portugal intercedió vanamente por conseguir el perdón. Dijo el Rey de Siam que el mayor honor de cortesano siamés será morir por su Rey.—Almodóbar.

25, 10'45 n.—Núm. 729.

Esta noche se ha reunido el directorio del partido conservador. El Sr. Pidal pretende que se realice la inmediata fusión con Silvela. La mayoría de los prohombres se inclinan á la pronta fusión, pero no tan precipitadamente.—Almodóbar.

25, 11'20 n.—Núm. 737.

En la Coruña ha fundeado el vapor correo de Cuba Santo Domingo, que conduce 734 soldados y pasajeros confinados. Dejó en Puerto Rico 14 soldados enfermos graves y recogió 9 Durante la travesía fallecieron 7.—Almodóbar.

25, 12 n.—Núm. 749.

En Alcañiz ha estado concurridísimo el meeting regionalista celebrado allí. Se pidió en los discursos que se trabajase por la autonomía de Aragón cerca del Gobierno y las Cortes. La concurrencia ovacionó al orador.—Almodóbar.

25, 12'34 m.—Núm. 762.

El Ministro americano Sherman niega que haya dirigido ningún despacho grave á Mr. Woodford y declara que se desea la amistad de España y los Estados Unidos.

El corresponsal del World afirma que le dijo el Sr. Moret que España seguirá los consejos de Cleveland y Olney, que habían sido desatendidos.—Almodóbar.

25, 12'50 m.—Núm. 774.

Algunos reclutas en Santander se resistían á embarcar para Cuba pero se les dominó prontamente.

En brevisimo plazo se emitirán nuevas obligaciones del Tesoro.—Almodóbar.

26, 1'10 m.—Núm. 795.

En la Asociación de la prensa ha pronunciado el anunciado discurso el Sr. Silvela acerca de la colonización. Dice que esta exige gran perfección en la metrópoli que ejerce la tutela y que la finalidad colonial ha de ser preparación á incorporar en la nacionalidad.—Almodóbar.

26, 1'22 m.—Núm. 816.

Dice también el Sr. Silvela que el ejército colonial debe formarlos jóvenes de la metrópoli mayores de 25 años, auxiliándoles núcleos indígenas sin mezclarlos y que se necesita una administración colonial honradísima.—Almodóbar.

26, 2'30 m.—Núm. 832.

Dijo también el Sr. Silvela que condena el aislamiento en la política exterior y á esto atribuye nuestra decadencia colonial, censurando la torpeza de los gobernantes. Se comenta el silencio del Sr. Silvela sobre Cuba y se juzga que en su discurso no ha emitido ninguna idea saliente.—Almodóbar.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros, directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todas aplicaciones domésticas de la electricidad

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

— DE —

## HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA  
É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CÓRDOBA Y LICENCIADO  
— EN MEDICINA Y CIRUGÍA —

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMINGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

## Elaboración de vinos

DE TODA CLASSES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

ly explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

## CUADRO DESCRIPTIVO DEL FUSIL

MAUSER ESPAÑOL

Por el 2.º teniente de la Guardia civil

DON LUIS BUIGAS DE DALMAU

Esta producción revela una voluntad grande para hacer algo en beneficio y en honor del Instituto al cual pertenece el autor y al que dice tiene la obligación de mantener á la altura de las demás dignísimas corporaciones.

Muchos trabajos de esta índole se han publicado y de mayor mérito, quizá, pero no dudamos que por poco servicio que esta proporcione optarán por proteger á un Oficial del Cuerpo, que no tiene más deseo que el complacer á sus compañeros.

El Fusil por ser el compañero inseparable del soldado, debe ser conocido en todas partes por éste, pues en todos los trances en que se encuentre, sino toda en gran parte dependerá la victoria del perfecto conocimiento teórico y práctico del arma que maneja.

Así pues, en este trabajo se encuentra á la par que claridad en los detalles, sencillez de la descripción, prometiéndonos que el Guardia de más corta inteligencia pueda aprender en cortísimo tiempo el manejo y funcionamiento del Mauser.

Precio.—Un ejemplar.

2'50 pesetas.

NOTA.—La clase de tropa puede adquirirlo al mismo precio en 5 plazos de 2 reales cada mes. OTRA.—Los pedidos se dirigirán al autor D. Luis Buigas de Dalmau, 2.º Teniente de la Comandancia de Lérida.—Línea de Borjas; y en la Librería de Sol y Benet, y en el Centro de suscripciones "La Universal," calle Alcalde Mestre.

# VIÑAS AMERICANAS

— DE —

Marcial Ombrás (Propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras. (Gerona).

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada.

Cinco millones de estacas; un millón de barbados.

## CARAMELOS PECTORALES DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lérida, D. José M.ª Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.